

EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CRÓNICA

HUELGA DE PERIODISTAS

La huelga de periodistas continúa en Berlín. En vano el presidente del Congreso ha ofrecido á los representantes de la prensa hablar de ellos con elogio en un discurso; en vano se les ha puesto á escoger entre un banquete de desagrazos y una invitación oficial para una fiesta. Lo que ellos piden son excusas, nada más que excusas, y excusas formales de quien, por decir algo, les dijo que eran monos ó negros ó algo por el estilo. Y esta huelga, que consiste sencillamente en no decir una palabra de lo que pasa en el Parlamento, está convirtiéndose en un ataque de parálisis general de la política germánica.

Al principio algunos diputados conservadores, de los pocos que sueñan aún con un régimen de silencio, se requejaron grandemente de las amenazas de la prensa.

—¡Ah!—exclamaron.—¿No vais á hablar de nosotros, ni de nuestros trabajos, ni de nuestros discursos? Pues, mejor que mejor. En cuanto vosotros no metáis ruido, lograremos hacer nuestra labor tranquilos.

Pero esos mismos señores fueron los primeros en abstenerse de hablar en cuanto no hubo probabilidades de que sus discursos fueran oídos por el país. "El aspecto del Congreso es triste desde que estalló la huelga—telegrafía un corresponsal inglés.—Los hombres políticos aplazan todas las discusiones importantes, por temor de que sus elocuciones no tengan eco ninguno." Esto ya nadie lo niega. El canceller príncipe de Bulow, cuya admirable franqueza es universalmente aplaudida, ha sido el que en voz más alta ha dicho, rindiendo culto á la verdad pura:

—Sin la prensa, no podemos hacer nada.

Y tratando luego de conciliar á los dos partidos enemigos, ha hecho personales gestiones para que los redactores parlamentarios vuelvan á ocupar sus tribunas.

—En el fondo—ha dicho todo el mundo sabe que hoy la opinión pública es el primero de los poderes y que sus representantes merecen el mayor respeto.

Los periodistas, muy agradecidos á este noble lenguaje del más grande político europeo actual, se inclinan agradecidos.

—Pero—dicen—no volveremos al Congreso mientras el diputado Erzeberg no haya retirado su frase insultante.

Hoy ó mañana, el diputado tendrá, pues, que dar la satisfacción que se le pide, y la vida política berlinesa continuará su curso natural. Pero del incidente quedará, no solo para dentro de Alemania, sino para todo el mundo, un ejemplo práctico de lo que puede, en un país organizado á la moderna, en un país gobernado por grandes hombres, en un país respetuoso de las ideas, en un país modelo, en fin, la voluntad de los que representan la mayor fuerza moderna. Porque, como dice el Journal des Debats: "Lo que hasta ayer era el cuarto poder, desde hoy es el primero."

E. Gómez Carrillo.

Misterios del jesuitismo

Una conmoción interesa y violenta indudablemente á la Compañía de Jesús; uno de esos movimientos sordos, inexteriorizables y encarnizados está ocupando en estos momentos á los prímates de esa sociedad, pues sin tal no se explica de ninguna manera la salida de dicha compañía del padre Bergamin y la desaparición del jesuita Mendia.

Los dos mayores talentos, los dos astros indiscutibles de la Compañía en Madrid, han tenido que abandonarla, y en condiciones tales, que nos hace recordar, como dice muy bien un colega madrileño, la separación del padre Mir, por serle en absoluto imposible la vida entre sus hermanos.

Bien lo demostró en su obra *Barrriendo para dentro*.

Y es que dentro de aquellas casas en las que parece el mundo creyente y fanático que todo es amor y concordia, contemplaciones divinas, trabajos místicos en pro de la salvación de las al-

mas, existen las mismas luchas, las mismas ambiciones, los mismos egoísmos é idénticas pasiones rastreras que en el mundo en que vivimos, pero no iguales en intensidad, sino más y más agravadas, por el carácter propio, particularismo, hipócrita, que les hacen adquirir desde la época del noviciado.

A muchos harían sombra dentro del jesuitismo esos dos padres cuando les han obligado á retirarse; las olas miserables de muchas ambiciones habían sido contenidas por esos diques, que ya gastados, no han tenido fortaleza suficiente para contener el empuje.

Y recordando las amenazas de que el padre Mir fuera objeto, el desencadenamiento de odios contra él dirigidos al elejirle académico, da pena de pensar en la situación de Mendia, huído, sentenciado á muerte quizá, por haber tenido la desgracia de acogerse, en mala hora, á esa secta que maneja los destinos del mundo entero desde el Quirinal.

Por desgracia, mucho es aun el fanatismo y considerable el número de los que se dejan embucar; pero queda la esperanza en que la obra de la libertad pronto hará disminuir los dominios del papa negro.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

El voto corporativo.—Desacuerdo

Madrid I (21'55)
Vuelve á complicarse la cuestión del voto corporativo.

Los señores Maura, Moret, Azeárate y Alvarado han celebrado una reunión para adoptar una fórmula conciliatoria, no logrando ponerse de acuerdo.

En vista de este resultado créese que el arreglo lo traerá únicamente la discusión.

Los ministeriales muéstranse desorientados y aunque la generalidad da por desovertada la aprobación del proyecto, existen también muchas probabilidades para augurar el fracaso.

La situación es confusa y tiende á complicarse.

La división de Canarias

Madrid I (21'55).
La cuestión de la división de la provincia y el conflicto planteado por el Ayuntamiento de esa capital preocupan al gobierno, según informes que he adquirido en los centros oficiales.

El gobierno hállase cada vez más indeciso y no sabe si abordar el problema al discutirse el proyecto de organización provincial que próximamente ha de tratarse en las Cortes.

Todo depende del temperamento que adopten las islas.

Los partidarios de la división se agitan y hacen toda clase de gestiones para lograr su objeto.

Los diputados por Las Palmas muéstranse reservados.

El proceso del terrorismo

Madrid I (21'55).
Continúa en Barcelona la vista del proceso del terrorismo.

En la sesión de ayer tocó declarar á Hermenegildo Rull, hermano del exconfidente de la policía.

El procesado se expresó en términos insolentes, demostrando gran cinismo. Sus palabras provocaron la indignación del auditorio.

Hermenegildo formuló también graves acusaciones contra sus enemigos, proponiéndose como su hermano Juan, despistar al Tribunal.

Incurre en grandes contradicciones, negándose á responder á algunas preguntas.

Otras declaraciones

Terminada la de Hermenegildo Rull, comparecen los padres de éste.

Sus declaraciones resultan inconcretas, respondiendo con evasivas á las preguntas del fiscal y de la acusación privada.

Por último, comparece Balasch que acusa terminantemente á Juan Rull, asegurando que era el que colocaba las bombas.

La sesión ha resultado muy sensacional, contribuyendo á empeorar la situación de Rull.

La opinión pública en Barcelona muéstrase muy satisfecha por creer que de esta vez se desvanecerá el misterio del terrorismo.

Censúrase á las autoridades por la ineptitud con que procedieron en el asunto Rull y sobre todo por haberse dejado seducir por las artimañas del antiguo confidente.

Mesa.

La Religión al alcance de todos.—1 tomo encuadernado, 1'50 pesetas. En la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Obra nueva:

ORIENTE

por BLASCO IBÁÑEZ. Se vende en la Imprenta García Cruz.

EL PROBLEMA PENDIENTE

Los telegramas de nuestro corresponsal en Madrid acusan la vacilación del gobierno en el asunto de la división de la provincia y al mismo tiempo la actividad de los partidarios de esa reforma, que no se dan un momento de reposo en sus trabajos y aspiraciones.

El gobierno, según tales noticias, se preocupa del asunto y vacila en abordar la cuestión al discutirse el proyecto de organización provincial.

Y nuestro corresponsal añade, como señalándonos la pauta de conducta que debemos seguir: "Todo depende del temperamento que adopten esas islas."

Contrastan las anteriores noticias con la pasividad de Tenerife ante los graves peligros que amenazan seriamente su porvenir.

Porque la suerte no es dudosa. Sin diputados, ni directores, ni opinión pública, ni nada que revele las energías ciudadanas en nuestra isla, marcharemos derechamente al desastre y á la ruina, mientras los divisionistas se alzan con el botín que nuestra proverbial incuria les proporciona. Y para colmo de vergüenza, aun hay Ayuntamientos en la isla que se entretienen en felicitar por telegramo á los diputados de Tenerife, porque éstos pronunciaron unos discursos, más ó menos acalorados, al discutirse en el Congreso el asunto de la Comisaría de Marina. Pero, ¿qué han hecho esos diputados en otro orden de cosas de más importancia para Tenerife? ¿Qué hicieron antes para evitar los despojos? ¿Qué hacen ahora para oponerse á las pretensiones divisionarias? ¿Qué camino han señalado á sus electores para que secunden aquí la campaña que en Madrid ha debido iniciarse en contra de la pretendida reforma?

Nosotros no vemos huella ninguna de las gestiones ni mucho menos de la actividad de nuestros celosos diputados.

Por todo ello creemos que debe pensarse seriamente en adoptar aquí otra actitud que demuestre más patriotismo y más energía cívica, en defendernos nosotros mismos, ya que estamos completamente solos, para que no se diga que hasta el instinto de conservación ha huído de nosotros, para no ofrecer ante propios y extraños el espectáculo de un pueblo sin iniciativas, sin entusiasmos, sin gallardías.

No basta con la dimisión del Ayuntamiento de esta capital; no basta con convocar una Asamblea; no basta con recibir adhesiones, muchas de ellas, como las de algunos pueblos entregados al caciquismo forastero de los auxiliares de León, de dudosa espontaneidad; no basta con todo esto puramente oficial, oficinesco ó burocrático; hay, por el contrario, que dar á la protesta otra significación más radical, más amplia y de mayor eficacia, interesando en ella á toda la opinión pública para que el gobierno vea que no se trata de quejas aisladas, ni de aspiraciones egoístas, sino de una cuestión de vida ó muerte para Tenerife y á la vez de un problema moral en el que se juega España la lealtad de estas islas, que siempre le habían sido fieles y sumisas. En este senti-

do, el acuerdo de nuestra juventud intelectual de celebrar mítins de propaganda en los pueblos; para despertarles, nos parece excelente.

Tócale ahora al elemento director secundario con más interés la campaña iniciada, auxiliándola con otros medios y procedimientos.

Por de pronto, ocurriéndonos la idea de que una representación de Tenerife debe ir á Madrid para ventilar nuestros asuntos y querellas con el gobierno.

¿Que nada se consigue? No importa. Pero sabríamos á que atehernos en lo sucesivo, tal vez para iniciar otros rumbos.

Todo menos esta indecisión y este mutismo que parecen denunciar el desastre total.

Pensemos que cuando el gobierno se decida á abordar la cuestión de Canarias, ya será tarde para librar á Tenerife de una inminente ruina.

Animo, pues, y á dar señales de vida, de patriotismo, de energía; de todo eso que hoy no parece por parte ninguna.

La prensa isleña

Germinal

Parodiando una frase de Costa dice: "Ha sonado Acentejo: digan ustedes á los hijos de Santa Cruz de todo color y laya que ayer había sido día de luchar como patriotas, pero que hoy no es día más que de llorar como Boadiles ó morir como capones. La cazuza canaria está en la lumbre aguardando con su persistente astucia, nacida de vuestra pasividad. En poco tiempo el buen León ha hecho varias entradas en el gallinero tinerfeño, sin que la actual capital de la provincia se quiera dar exacta cuenta. Y es que la vieja Añaza está acabando de perder todo espíritu de conservación."

Diario de Tenerife

Aunque el gobierno, dice, y nuestros vecinos continúen creyendo, ó por lo menos diciendo, que lo de la dimisión del Ayuntamiento de esta Capital es un juego conocido, un ardid y hasta una farsa ridícula con que hemos querido solamente crear un supuesto conflicto, que ni á tal conflicto llega, puesto que no se nos ha de hacer caso; debemos consignar que, en efecto, no es de ahora, sino de antiguo, que no se nos hace caso; que no se ha tratado de crear reales ni supuestos conflictos sino de proceder con dignidad, como procede quien se siente injustamente ultrajado, que no hay tal juego ni tal ardid ni tal farsa, aunque así lo supongan los listos habilidosos y farsantes más ó menos encumbrados.

El modernismo y Pío X

Los que hace tres ó cuatro años tuvieron ocasión de ver á Pío X y le vuelven á ver ahora, no pueden por menos de quedar estupefactos ante el cambio tan radical que se ha operado en él en tan corto espacio de tiempo.

"Es un abatimiento profundo de todo el ser físico—decía el otro día un prelado á un representante del *Matin*, queriendo reflejar en esas palabras su impresión acerca del estado actual de salud del Pontífice.

No es precisamente la gota—prosiguió el prelado—lo que le ha sumido en esa prostración. Unos ligeros accesos de gota de poca duración y tres ó cuatro años más de vida no han podido ocasionar semejantes estragos. No es eso lo que ha abatido á un hombre cuya constitución parecía tan robusta. Hay una causa moral, cuyos efectos son aterradores.

Indudablemente, las persecuciones de que es objeto la Iglesia no pueden por menos de afligir al padre de los fieles. Pero en un Papa como Pío X, en quien la fe está por encima de los hechos y las obras de los hombres, la

convicción persiste en la fuerza, en la duración de una institución, cuyo divino fundador dijo que "las puertas del infierno no prevalecerán entre ella".

Pero lo que mina el alma del Papa y lo que inspira temores bien distintos de los que infunde la persecución, es el modernismo, cuyo veneno se infiltra en las filas del clero.

La Iglesia, en el sentir del Pontífice, puede seguir en pie, á despecho de todos los asaltos. Otros más terribles que los de la hora presente ha sufrido, y sus fundamentos no se han resentido.

No puede decirse otro tanto con respecto á la propagación del modernismo por los propios ministros; es esa una gangrena que se incuba en los miembros y que puede ganar todo el cuerpo. En este caso, el mal no tendría remedio.

Todavía importaría poco el relajamiento real en la devoción de los fieles, con tal que el cuerpo quedase sano; pero si el cuerpo se gangrena también, todo ha terminado. Eso es lo que presiente Pío X, lo que le tortura y le agobia mucho más que la gota y la edad."

CRÓNICA

"Nieves", por R. de Bustamante

Gratamente impresiona el ánimo la lectura de este libro, manifestación ingenua de la fantasía del joven poeta. En sus páginas palpita el sentimiento; hay en ellas versos armoniosos en los que brillan chispazos de idealidad; por eso suenan agradablemente en los oídos atrojados por los gritos de la lucha material de la vida, por el estrépito de las máquinas ó, lo que es peor todavía, por el silencio mortal de las tumbas.

¡Bienvenidos sean los hijos intelectuales que nacen en este mundo!

Las poesías de este libro están desmenuadas en forma galana, marcada mente modernista; su lenguaje es fácil, aunque á veces algo incorrecto; abundan las imágenes, si bien éstas son el fruto más de la observación del mundo físico ó tangible que del psicológico; región mucho más enmarañada y en la cual el subjetivismo halla mayores riquezas.

Sentir y soñar: he aquí las dos condiciones del poeta. Y nótese que entiendo aquí por poeta todo aquel que conserve viva su alma,—porque en muchos está muerta ó nunca la han tenido,—alma que vibre ante la belleza sintiendo esa corriente de fuego misterioso que produce hielo en las venas, y que sea capaz de oír la armonía de las esferas como Pitágoras.

Estas almas gustan de correr por las cumbres del ensueño y perderse entre su follaje siempre verde y florido. Parece no obstante que la juventud de nuestros días ha sentido en su camino un soplo desconsolador que infiltrara la melancolía en su corazón. Las almas han recibido el bautismo del dolor antes de tiempo; la realidad se presenta cuando aún la inocencia retoza en la torre del iris. Mas ¡oh poder de la ilusión!, el alma se aferra á los rotos despojos y trata de reconstruir con ellos el templo de la dicha; eterna peregrina, bordea los precipicios del sendero con la vista fija en los celestiales espejismos, y cuando rueda al fondo, todavía cree que la sangre del martirio abrirá las puertas de bronce de lo Inmutable.

Otro de los caracteres de la juventud intelectual contemporánea es el empleo exagerado del simbolismo. No conviene crear esos mundos, porque estarán siempre deshabitados y los pobres viajeros que lleguen á ellos atraídos por la claridad metálica de sus montañas, no hallarán otra cosa que el vacío.

El símbolo ha de ser sacado de la Naturaleza; sus raíces han de brotar de la vida interna de la raza. Cuando un pueblo llega á la Divinidad, como Grecia, es fuente inagotable donde pueden beber todos los demás pueblos. Esto no obsta para que cada generación forme sus símbolos particulares que son como la materialización de su espíritu, la fórmula de su trabajo psicológico.

Sueñe en buen hora la mente en los ratos tranquilos de la existencia—¡ojalá fueran los más abundantes!—y emplee su preciosa energía de idealizar la esperanza de la vida. Ya que es ley fatal que las almas, cuanto más sensibles y elevadas tanto mayor sea la im-

presión dolorosa que en ellas causan las acometidas de la bestia, á lo menos que la filosofía las eleve á la región serena donde no llegan los aluidos, y entonces, sobre esta firme base, podrán discurrir á su gusto por el laberinto mientras

...suen en su brevariario las sencillas oraciones que repiten las campanas en el templo del amor.

El libro *Nieves* lleva un prólogo de Carlos Cruz. Dicho prólogo es una de las mejores producciones de este estimado amigo y compañero. Tampoco se ha escapado de la influencia del modernismo: es más, lo predica abiertamente.

Ramiro.

Marzo 30, de 1908.

EL PUERTO

Durante el mes de Marzo último fondearon en nuestro puerto los siguientes buques:

Vapores	243
Veleros de travesía	70
De cabotaje	3
Total	316

Los 243 vapores se clasifican por nacionalidades en la forma siguiente:

Españoles	103
Ingléses	68
Alemanes	32
Franceses	12
Italianos	12
Noruegos	10
Belgas	4
Brasileños	2
Total	243

EL TIEMPO

Día 1 de Abril

Temperatura máxima á la sombra	20.5
Mínima	13.9
Oscilación	6.6

Galdós y la libertad

Tienen lógica los ataques que la Prensa conservadora y ultramontana dirige al insigne autor de los "Episodios Nacionales", Pérez Galdós.

¿Cómo no? La alta representación literaria del Sr. Galdós; su reputación universal; su nunca desmentido patriotismo y la pureza de una vida entregada por completo al arte, dan á la actitud obstruccionista del gran novelista una vollosísima significación. Es sin duda alguna el más consolador que tiene la obra de Maura: haber conseguido sublevar los sentimientos políticos de un hombre prudente y desapasionado, novelador antes que individuo de partido.

Sin embargo, sus detractores, incurren en manifiesta inconsecuencia. ¿Qué son los libros de Galdós, sino himnos á la libertad? ¿No palpita en todos ellos el más puro sentimiento de amor á la cultura y á la redención? ¿Qué son sino manifestaciones de intensa vida social y de veneración á las ideas libertadoras?

Galdós no ha hecho política militante, aceptando el concepto en lo que tiene de caballero y externo; no es hombre de casinos, de clubs, ni es un vano comentarista de café, ni ha actuado personalmente entre las masas á título de propagandista; no es sectario, y por esto precisamente hay en su actitud la nota reveladora de soberana independencia que pinta todo su carácter ennobleciéndolo, exaltándolo.

Es el ejemplo del Zola del *J'acuse*. En los libros inmortales del novelista francés tomaban forma y encarnación los principios redentores: cada una de sus obras era atlético esfuerzo del gigante que, con la maza mitológica, quiere destruir las inmensas montañas de la barbarie humana; cada uno de sus libros es una hoguera que devora prejuicios é insensateces, criminales ranciedades muertas, cuyas cenizas tratan de reconstituir los secuaces de la tradición, almas mortecinas con luz de aceite.

Estrofas de la amargura; pedazos de la realidad viva y sangrienta; lágrimas, miserias y lacerias de los vencidos; tinieblas de la mina; ridículos de la patriotería; sanguinaria avaricia del capital; oronda holgazanería del infecundo burgués; vicios de una sociedad infestada de un sarpujido de granos pútrulos, el infinito museo de iniquidades de un mundo que tiene como polos la imbecilidad de los pocos y la cobardía de los más, todo lo arrancó Zola de la realidad para trasladarlo al libro, esperando que los seres y las instituciones progresasen y se corrigiesen saqueadas en su propia grosería.

Más delicada ha sido la labor de Galdós, siendo tan naturalista y tan revolucionaria como la de Zola. Sin duda alguna, la obra de los dos grandes artistas responde á idéntico estado social; y si Zola, cuando vió su nación deshonrada y en poder de los que hacen *chantage* con el nombre de Dios, descendió de las excelsitudes del Arte á la baja tierra en donde hasta lo más

grande se teje con las más impuras pasiones y combatió los horrores de las organizaciones más fuertes y de los hombres más poderosos, consiguiendo salvar su patria, ¿qué de extraño tiene que animado del mismo espíritu de amor á su pueblo, que pide con lágrimas en los ojos el esfuerzo de sus hijos para salvarse, se levante todos los días Galdós formulando con una sola sílaba, fría y severa, la condenación de todo un régimen de vergüenzas y de derrotas?

En Galdós no habla ni el espíritu de partido ni la vanidad personal. Quien como él goza en la vida los dulces arripes de la inmortalidad, caricias que besaron su frente en plena juventud, no se incorpora á las colectividades ni para sostener viva una reputación que no puede morir ni para poner en su historia páginas de mercadería política.

El es la patria acusadora que ha esjocido el más sano y noble de sus hijos como encarnación de su protesta. Se ha reproducido en España el mismo caso. No sólo es Galdós quien ha venido á los republicanos por propio impulso. Costa, el más grande de los escritores europeos, desembarcó en nuestras playas, perdida su nave entre las más bajas é innobles pasiones monárquicas. ¿Qué importan los dictérios de intelectuales desvenajados? ¿Qué importa el concepto que pueda merecerse á media docena de escritores sin más ideas que las que huyen desfavoridas del desierto desván de su cerebro?

Galdós dignifica una causa y eleva á la categoría de resistencia nacional lo que de otro modo hubiese parecido simple oposición de bandería; y quien tan admirablemente supo descubrir el fernandismo, es seguro que, hallándose en plena resurrección de los ominosos tiempos preoceañistas, época aquella en que tan grandes servicios rindió al progreso su paisano Ruiz de Padrón, mantendrá con la misma gallardía que el cuito sacerdote isleño, su amor á la patria grande, redimida por la libertad.

Matadero

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas 11 con 1552 kilos.	
Lanares " " "	
Cabrias 1 " 12 "	
De cerda " " "	

Reses: 12 1564 kilos.

Pídase en todas partes
Cerveza Tuborg.
De enseñanza

Ayer quedó constituida la Junta local de primera enseñanza de esta capital, en la forma siguiente:

Presidente.—El Sr. Alcalde Presidente del Excmo. Ayuntamiento.

Vocales: D. Guillermo Topham y Cabrera, cura párroco.

D. José Cano Torres, maestro de escuela pública.

D. Domingo Morales y Cabrera, maestro de escuela privada.

D. Diego Guigou y Costa y D. Antonio Espinosa y Machín, como padres de familia.

D.ª Carmen Delgado de Sánchez Lahorra y D.ª Carmen Fernández de Fernández, como madres de familia.

D. José Sicilia y Carmona y D. Patricio Estévez y Murphy, concejales.

D. Francisco Laborde, Inspector provincial de Sanidad.

D. Antonio Pintor y Ocete, Arquitecto municipal.

Secretario.—El del Ayuntamiento, don Luis Sarmiento y Castro.

Efemérides canarias

2 de Abril de 1813. El obispo de estas islas D. Manuel Verdugo, dirige á la Vicaría de San Cristóbal de La Laguna, una comunicación en la que dispone, se lea en tres domingos consecutivos el Decreto de las Cortes, por el que se suprime el Tribunal de la Inquisición, ordenando también desaparezan de las Iglesias, los cuadros, pinturas é inscripciones alusivas al referido tribunal.

Crónica general

Asamblea.—Ayer se reunió de nuevo en el Ayuntamiento la Comisión nombrada por las sociedades y prensa de esta Capital para auxiliar al Alcalde durante las actuales circunstancias, ultimando los preparativos para la convocatoria de la Asamblea regional.

Según nuestras noticias, ésta celebrará su primera sesión á las doce del día 2 de Mayo próximo, en el salón de actos del Palacio municipal. El número y duración de las sesiones se fijará por la Asamblea, presidiendo la primera reunión el alcalde de esta Capital.

Las conclusiones que acuerde la Asamblea serán elevadas al poder central.

El acto promete ser de gran trascendencia y tenemos entendido que en las

deliberaciones tomarán parte caracterizados políticos y distinguidos intelectuales.

Periodista.—Hoy hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción al ilustrado periodista D. Benigno Varela, el cual se halla ya restablecido de sus dolencias.

El citado compañero ha visitado después las redacciones de nuestros estimados colegas *Diario de Tenerife* y *La Opinión*, para devolver á todos su saludo.

El mitin de La Laguna.—El propietario del teatro *Viana* de la vecina población ha dado ya su conformidad para celebrar en aquel edificio el anunciado mitin patriótico que organiza la juventud, y el cual promete resultar brillantísimo y muy concurrido.

Se ha recabado también el director del tranvía Sr. B. cart que el domingo lleven los coches sus correspondientes jardineras, por ser muchas las personas de esta ciudad que se proponen concurrir al mitin.

Todo induce á creer que la animación será mucha y el éxito seguro.

Frutos.—Los Sres. Aug. Stier, de Hamburgo, participan en telegrama de hoy, á su representante en esta plaza, D. Sebastián Perdomo, los siguientes precios.

Plátanos: de 1.750 á 20 marcos, los 50 kilos.

Tomates: de 1.50 á 3.75 marcos, la cajita.

Patatas: de 10.75 á 12 marcos, los 50 kilos.

Concursos.—Se ha dispuesto por la superioridad que todas las solicitudes de premios para concursos de ganados se remitan por las Jefaturas de Fomento á la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, previamente informadas por los consejos provinciales de Agricultura y Ganadería. Las corporaciones solicitantes deben dirigir sus instancias á la Superioridad por conducto de la Jefatura de Fomento, antes del día 20 del próximo mes de Abril, por tener que remitir al Ministerio de Fomento con la anticipación necesaria.

Excursionistas.—Continúan en el Valle de la Orotava los expedicionarios del Politécnico de Zurich, haciendo estudios científicos.

Ayer visitaron al Dr. Oscar Buchard; después la hermosa Quinta del Coronel Wethered. Al medio día fueron á los Frailes, extensa posesión de los Sres. Pérez y Machado, donde presenciaron el empaquetado de plátanos.

Hoy, terminado el *lunch*, irán á la Villa de la Orotava, donde serán recibidos por las autoridades, regresando por la noche al "Gran Hotel Humboldt" donde pernoitarán. Mañana visitarán Icod, Garachico, Silos, Buenavista, hasta punta de Teno.

Jefe.—El día 14 del actual llegará el nuevo Administrador principal de Correos de la provincia, cuyo funcionario viene acompañado de su familia.

Nuevo Circulo.—Se han reunido los pintores de esta Capital y otros aficionados á las Bellas Artes, acordando constituir un Circulo para celebrar exposiciones permanentes y ofrecer al público distintos atractivos.

De la nueva Sociedad, que está llamada á fomentar grandemente nuestra cultura artística, ha sido nombrado presidente D. Filiberto Lallier.

Actualmente se está buscando un amplio local para celebrar las exposiciones de cuadros.

Aplaudimos la idea.

Obituario.—Ha fallecido en Las Palmas D. Luis Alvarado, regente de la Escuela práctica agregada á la Normal de Maestros de aquella ciudad.

Compañía.—Ayer llegaron á la Villa de la Orotava parte de los artistas que componen la Compañía de variedades que ha de actuar en el Teatro de la expresada población, en las noches del 2, 4 y 5 del corriente.

Los que viajan.—Hoy se embarca para Alemania el profesor Pannwitz que durante una larga temporada ha permanecido en el gran hotel Humboldt.

—Han llegado á esta Capital, procedentes de Las Palmas, D. Pedro Ramírez Trinidad, el cónsul de Italia en esta plaza, D. Jorge de Galatti, y don Juan José Fernández Arroyo, Ingeniero jefe de Obras públicas.

Los niños en el teatro.—Por reciente disposición se ha prohibido que los niños trabajen en funciones teatrales, aunque tengan carácter benéfico.

Para los damnificados.—Lecemos en *La Opinión* de hoy que el sábado de la presente semana, á la una de la tarde y ante Notario, el señor G. bernador civil dará comienzo al pago de las indemnizaciones á que tienen derecho los damnificados por consecuencia del estado sanitario de esta Capital durante el año de 1906.

La distribución será la de las 44 mil pesetas enviadas á tal fin por el Gobierno.

Sucesos.—Dícese que en Las Palmas ha sido arrollado por el tranvía un sobrestante de Obras públicas quedando muerto en el acto. Ignóranse detalles.

HOTEL SUIZO

OROTAVA

Propietaire Mme. E. Humberseit

Cet établissement construit expressément pour hotel, est situé au centre de la ville, et hautement recommandé par sa propreté dans les chambres. Mobilier complètement neuf. Cuisine française, anglaise et espagnole.

Prix moderés

Oculista.—Nos ha visitado, con atenta recomendación del presidente de la Asociación de la prensa de Málaga, el conocido oculista Dr. Lanaja, que se propone pasar una corta temporada entre nosotros.

El Dr. Lanaja nos anuncia que si en la visita á estas islas consigue realizar sus aspiraciones, vendrá todos los años, en los meses de Enero y Febrero, para prestar aquí sus servicios profesionales.

Reiteramos al viajero nuestro saludo y le agradecemos su visita.

Espectáculos.—En el teatro de *La Filarmónica* hará mañana su debut el ilusionista Mr. Corcolin, que presentará variadas suertes de hipnotismo, magia, escamoteo, etc.

También ha llegado una Compañía de Variedades, la cual se propone hacer su debut en La Laguna, con un interesante programa.

Subastas.—Habiéndose dispuesto sacar á licitación pública el servicio de la conducción diaria de la correspondencia á caballo entre las oficinas del ramo de Güimar y Arico, bajo el tipo de dos mil cuatrocientas pesetas anuales, la Administración principal anuncia que hasta las diez y siete horas del día 20 de Abril próximo se admitirán en la secretaría de aquella oficina proposiciones para optar á dicho servicio.

También se saca á subasta el servicio de la conducción de la correspondencia de San Sebastián de la Gomera á Vallehermoso, por el tipo de mil pesetas.

El acto se celebrará también el día 20.

Al público.—Dentro de breves días se pondrá á la venta en la Imprenta García Cruz, la Tarifa de los derechos del Inspector provincial de Sanidad, tan útil para los propietarios de casas y el comercio en general.

Dr. Lanaja, Oculista.—Recibirá en consulta practicando las operaciones de su especialidad, hasta el día 20 de Abril.—Fonda Peninsular, de 12 á 4. (777 8)

A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, á Ptas. 1, el paquete.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Moros y franceses.—El sultán conforme Madrid 2 (11.40)

Los telegramas de Tánger dicen que el sultán Abd-el-Aziz se ha declarado conforme con las operaciones realizadas por los franceses contra los maderos, excitando á aquéllos á que aumenten su rigor contra las kábilas rebeldes.

Las declaraciones del sultán han producido deplorable efecto entre sus partidarios, entre los cuales cunde el disgusto, temiéndose que lo exterioricen.

Añaden estos despachos que en el último combate las bajas de los moros ascendieron á ochenta quedando en poder de los franceses infinidad de prisioneros.

El ejército francés se propone seguir internando para desalojar á los kabilanos de sus nuevas posesiones.

Huelga monstro
Dicen de Nueva York que se han declarado en huelga 300 mil mineros.

El gobierno de Washington muéstrase alarmadísimo por las inconcebibles proporciones de la huelga.

Hasta la fecha los huelguistas se mantienen en actitud pacífica.

Gestiónase una pronta solución.

Mesa.

Hotel Aguerre y Continental LAGUNA

Este acreditado establecimiento ha pasado desde hoy á ser propiedad de los antiguos dueños del hotel *Tenerife*, D. Pedro Peraza y D.ª Atanasia Dorta, los que tienen el gusto de ofrecer en él sus servicios á su distinguida clientela.

Precios

Hospedaje por temporadas, 6 pesetas diarias.
Hospedaje por día, 7 pesetas.
Almuerzos, 2.50 id.
Comidas, 3.50 id.
Habitación, 2 id.
Desayuno, 0.50 id.

SE VENDE

una hermosa HAMACA DE HENEQUEN, sin uso, tejida en Méjico. Informarán en esta imprenta.

Tesoro de las Familias

Este libro, indispensable en toda casa de familia, contiene:

Trato social, cuentos morales, 333 recetas de cocina, trato de corte y confección, 333 recetas de tocador, tratado de costura, 333 recetas de conocimientos útiles, bailes de salón, lenguaje de las flores, medicina de óptica, oráculo para señoras y señoritas, más de 1.500 contestaciones, lenguaje de los colores, epigramas, cantares, explicación de sueños, etc., etc. (Encuadernado).

Precio: 3 pesetas.
De venta: Imprenta García Cruz, San José, 36. Santa Cruz de Tenerife.

Flores! Flores! Flores!

En los Escritorios de los Sres. F. De Masy y C.ª, (S. en C.), Alfonso XIII núm. 3, se hallan de venta elegantes cajitas de cartón, de diferente tamaño, á 0.65, 0.95 y 1.75 pesetas cada una, conteniendo ABONOS ESPECIALES PARA FLORES Y PLANTAS DE SALON y manera de emplearlos, preparados en su Laboratorio por el Ingeniero Sr. Bouillot, Director de la Gran Fábrica de Guanos y Abonos Químicos *El Progreso Agrícola de Tenerife*.

BARBERIA Y PELUQUERÍA

Plaza de la Constitución, 3
(Entreuelo al lado de Claverie)

Julio Benitez tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela el nuevo taller que acaba de montar, aumentado en un salón de baños y duchas de todas clases con arreglo á los nuevos adelantos higiénicos.

Historia de la vida, hechos y astucias de Bertoldo

BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

El Progreso

Sociedad de Edificaciones económicas

Por acuerdo del Consejo de Administración se procede al pago del dividendo de 25 pesetas por acción correspondiente al año de 1906, cuyo pago se efectuará en las oficinas de la gerencia, calle de San Pedro Alcántara, los martes, jueves y sábados, desde las 11 de la mañana á dos de la tarde. Santa Cruz de Tenerife 20 de Marzo de 1908.

Sociedad de Navegación é Industria DE BARCELONA

La Dirección de esta Compañía teniendo en consideración la importancia de la carga que sale de Sevilla para estas Islas ha resuelto que el vapor *Africa* efectúe viajes periódicos á aquel puerto, para embarcarla á flete corrido con trasborde en Cádiz al *Reina Victoria*, y este buque la tomará aquí á su regreso bajo las mismas condiciones á partir del viaje del 2 de Marzo.

Para informes dirigirse á los consignatarios en esta plaza, T. Marco y C.ª S. en C.

Colegio de primera enseñanza ELEMENTAL

Félix González Acosta, lo ha trasladado á la calle de San Felipe Nery, número 32.

Clases: Lectura, Escritura, Aritmética, Gramática y Ortografía práctica, Principios de Cálculos Mercantiles.

Horas de clase, de 7 á 10 de la noche.

Puertos Francos y el Ayuntamiento

Hojas declaratorias de las mercancías libres de derechos de los Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Municipio. De venta: Imprenta García Cruz.

CHERRY BRANDY DE P. BARDINET

Carmen Medel
Modista de sombreros
San Clemente, 5, dup.

Pone en conocimiento de su clientela, que ha recibido de París un lindo surtido de modelos *chic*, para la próxima temporada de verano.
Se hacen toda clase de reformas y se tiñen y rizan plumas. (771-10)

Sombreros
de última novedad se acaban de recibir. Bonito surtido en clavos y adornos para sombreros.
San José 35 (antiguo almacén de encajes). (771-15)

La Sorprendente
Bazar subasta
Venta al martillo
Todas las noches de 7 a 12
Esta casa compra saldos y muestrarios de todas clases.

Se desea comprar una
Cocina de hierro.
MARINA 33.

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio
ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Juego de comedor.
Se vende uno de nogal macizo, compuesto de dos aparadores y una mesa. Informes, Sol. 34.

SE VENDE en ventajosas condiciones la antigua y acreditada
FONDA PENINSULAR
Cruz Verde 16, darán razón.

CABALLO
Se vende uno, para tiro y silla. Da razón D. Juan Galván (barbería) frente a la Plaza de Weyler.

Ostras secas
se venden a 2 pesetas libra en la calle de Imeldo Serís, número 28.

Nueva tienda de CALZADO

En la calle Imeldo Serís (antes Luz) y al lado de D. Manuel F. Feria, se ha abierto un establecimiento de calzado. Este almacén tiene la ventaja de comprar directamente a las fábricas por lo que ofrece precios más ventajosos que ningún otro de esta capital.
Últimas modas en formas y pieles. Permanecerá abierto hasta las 9 de la noche.

SE VENDE una gran partida de brriles madera envases de Cemento, que se encuentran almacenados en los depósitos de los contratistas de las obras del puerto, en la carretera de San Andrés, a precios muy módicos.
Darán razón calle de Alfonso XIII números 19 y 35 en esta Capital.

Dr. CASTRO

Rótulos de metal
GRAN NOVEDAD
Se confeccionan a precios módicos en el almacén de ferretería de
CAULFIELD & SONS.
Dr. Allart, 43.

Confitería y Pastelería
LA CORONA
31, S. Roque, 31

Se hace DULCES y PASTELES variados y frescos todos los días.
CHOCOLATES de las mejores marcas, FRUTAS cristalizadas y en almíbar, BOMBONES, GRAGEAS, PELADILLAS, ESTUCHES-FANTASÍA para bodas y fiestas, JAMÓN planchado detallado. Se sirven refrescos.
LUNCH a domicilio a precios módicos.

El verdadero ROM NEGRITA

EMBOTELLADO POR
Les Fils de P. Bardinet-Bordeaux
Garantizado puramente natural, es el mejor digestivo y más seguro anti-epidémico
Para tomarlo legítimo exigir las marcas
RHUM NEGRITA
Y
OLD NICK RUM
Fijándose bien en esta misma ortografía.

Las Novedades
32, Alfonso XIII, 34. Esquina a la de Valentín Sanz
ACUDID A LO NUEVO

Habiendo terminado el año 1907 y esperándose dentro de poco tiempo el nuevo surtido para la próxima estación, se realizan a precios sumamente baratos parte de las grandes existencias de esta casa, en todo lo que se relaciona con la más alta novedad, para señoras, caballeros y niños.

A continuación se detallan algunos de la gran diversidad de artículos con objeto de que el público se forme una ligera idea del inmenso surtido:
Glase de seda y algodón. Vual de seda, lana y algodón. Toallas de felpa y de hilo. Americanas de dril y de alpaca. Capas y abrigos, para niños. Camisetas, calzoncillos y calcetines de lana, hilo y algodón. Medias caladas, en negro, blanco y colores. Sombreros

y boinas de hule para niños. Cuellos, puños y corbatas para caballeros. Chambrás para niños. Tocados de estambre, batista y seda. Encajes, gran surtido. Trajes de casimir y de dril para niñas. Capas y abrigos para señoras. Astracán. Telas de lana para señora. Paraguas y sombrillas. Boas de piel y de plumas. Cinturones. Alpacas de seda y lana en varios colores. Corssets de varias clases. Cefiros. Tiras bordadas. Galones de seda y algodón. Aplicaciones. Flores artificiales. Cintas de raso y terciopelo. Telas de seda en infinidad de clases y colores. Velos para sombreros. Cuellos de seda y de algodón. Perfumería de varias clases. Gran surtido en abanicos, etc., etc., é infinidad de artículos imposibles de detallar.

VINOS Tinto a 0'40 Ptas. y Blanco a 0'30 Ptas.
Benjamín Izquierdo, Candelaria 27, esq. a Sol.
EN ESTA CASA NO HAY ALGIBE.

EL SIGLO
ALMACEN de NOVEDADES
17, Castillo, 17

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA
COMPANIA ANÓNIMA POR ACCIONES
CAPITAL: 5.000.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife
SEGUROS: INCENDIOS Y VIDA
Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Salón del Prado, número 14
Sede en las Islas y Agencias en todo el mundo.
Para informes dirigirse por correo, Apartado número 49, ó personalmente a las oficinas de la Dirección general, Alfonso XIII, n.º 93.

LIBROS
de venta en la Imprenta Garcia Cruz,
San José, núm. 36.

A 4 pesetas
El Vizconde de Bragelonne. Dumas.
Hazañas de Rocambole, por id.
La última palabra de Rocambole, por id.
La Resurrección de Rocambole. Ponsou du Terrail.
Los siete pecados capitales. Sue.
Los mohicanos de París. Dumas.
La Condesa de Charny. Pablo Feval.
Los misterios de París. Sue.
Los hijos del pueblo. Sue.
Higiene y educación de los niños. Dr. Max Doppelheim.
Los Miserables. Victor Hugo.
El Conde de Monte-Cristo. Alejandro Dumas.

A 3 pesetas
El Matrimonio (Guía teórico-práctica de los casados). Dr. Luis Alonso de Salazar.

A 2'50 pesetas
Gramática inglesa. (Encuademada).
La Teneduría de Libros al alcance de todos. I. Oliva Bridgman.

A 2 pesetas
La mano del muerto. Dumas.
Martín el Expósito. Eugenio Sue.
El collar de la Reina. Dumas.
El Jorobado ó Enrique de Lagardere. Pablo Feval.

Las miserias de Londres. Ponsou Du Terrail.
Los amores de París. Pablo Feval.
La saga del ahorcado. Ponsou Du Terrail.
Angel Pitou. Alejandro Dumas.
Veinte años después. Alejandro Dumas.
Los tres Mosqueteros. Alejandro Dumas.
El hijo del Diablo. Pablo Feval.
El Judío Errante. Eugenio Sue.
El Ideal de los Cocineros. T. Waps.
Juan Cavalier. Eugenio Sue.
Matilde memorias de una joven. Sue.

A 1'50 pesetas
Las mil y una noches. A. Galland.
El inglés sin maestro.
El alemán sin maestro.
El francés sin maestro.
El italiano sin maestro.

A 1 peseta
El verdadero Horóscopo ó El modo de adivinar el porvenir.
Las ruinas de Palmira. Volney.

A 50 céntimos
Enfermedades venéreas.
El aborto.
Vicios secretos.
Impotencia y esterilidad.
El embarazo y el parto.
La sífilis.
Secretos de la alcoba.

Traspaso ó venta.
Por tenerse que ausentar su dueño, se traspasa ó vende la acreditada Fonda-Restaurant del Sr. Cabello, situada en la Laguna, Herradores, 65.

Se vende
la casa de planta baja, número 45, de la calle de Santiago.
Dará razón Francisco Sánchez, en la Higuera (Cuesta). Teléfono n.º 321.

COCHE
Se vende uno en buen estado de uso. Informará detalles Don Francisco Cambreleng los días hábiles en la calle de Méndez Núñez n.º 54 de 12 a 1.

ARJETAS DE VISITA
Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCIA CRUZ, San José, 36.
Bonitas letras inglesas para escor.
Preciosos cartulinas para tarjetas de visita, para señoras.

CONSULTA especial
de enfermedades del pecho y dispensario antituberculoso, el primero fundado en las islas Canarias, patrocinado por el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital. Villalba Hervás, 1. Horas de consulta de 1 a 3, menos los festivos. Gratis a los pobres los viernes.

Muebles usados
se compran avisando a la calle de Alfonso XIII núm. 19, en esta capital.

DINERO
se facilita a préstamo sobre alhajas y con hipoteca sobre propiedades a interés módico. Darán razón en esta capital, calle de Alfonso XIII, núm. 19.

Reumático...
Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las
Pastillas Anti-Reumáticas
DE N. BOLET.
Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.
De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

El Doctor guardó silencio durante algunos instantes; parecía que reflexionaba en lo que iba a decir encontrándolo más difícil de lo que creía en un principio.

Sin embargo, prosiguió:
—Cuando tuvimos la conversación a que he aludido hace poco y en la que tratamos por primera vez esta delicada cuestión, pronunciasteis una palabra que me causó mucha pena... Las observaciones que os hice no os agradaron y me hicisteis comprender que ni las hubierais recibido de un pariente y mucho menos de un extraño... ¿Es así, no es verdad?... Pues bien, señor Barón, no me consideréis hoy sino como a un extraño; pero soy también Médico y he sorprendido por causa de mi profesión secretos que no me han confiado y que por consiguiente no tengo ningún motivo para callar... El Médico es, pues, el que va a hablaros y ya que no habeis querido escuchar a la amistad, es preciso que oigáis a la ciencia.

—¿Qué queréis decir?
—Aun cuando María Jordannet me hubo de alejar de la quinta, procuré seguir atentamente la progresión ascendente de la debilidad de vuestro padre en los últimos meses de su vida. Solamente una vez le volví a ver, fué algunos días antes de su muerte, é iba acompañado del doctor Nertia que quería consultarme y para quien podían ser muy útiles los consejos de mi experiencia, puesto que hacia larga fecha que cuidaba yo a vuestro padre y que por consiguiente conocía su temperamento; esta sola visita me bastó para confirmar las sospechas que yo había concebido mucho tiempo antes...

—¿Qué sospechas son esas?
—Lo que tengo que deciros, lo que es verdad según

Manuel se mordía los labios hasta hacerse sangre; pero, ¿qué podía contestar? El Conde estaba irritado... y con perfecta razón.

—¡Caballero,—dijo el señor de Vandeuil,—tengo el honor de saludaros!
Y le volvió la espalda.

Cuando Manuel volvió a ver a Leonide, ésta con la intuición que le daba su amor, comprendió en seguida que el Barón estaba muy preocupado y no se mostraba con ella tan cariñoso como antes. No se lo dijo porque temía que la abandonara para siempre, más este pensamiento se presentaba sin cesar a su imaginación:
—¡Ay! ¿Acabará pronto mi felicidad?

Sin embargo concluyó por tranquilizarse viendo que el joven seguía yendo a la quinta por la mañana, no retirándose hasta la noche.

La joven, respuesta enteramente de su enfermedad, emprendió de nuevo sus paseos favoritos y Manuel más que nunca enamorado, apenas se separaba de ella.

Después de luchar violentamente consigo mismo, se entregó por completo al amor que aquella niña le inspiraba y acabó por ahogar sus recuerdos, sus repugnancias y por acallar la voz de su corazón mientras se hallaba a su lado, considerándose feliz y no pensando más que en ella; pero cuando estaba solo, lejos de las miradas de Leonide, se echaba en cara su debilidad como una falta; si bien no se resolvía a tomar una enérgica resolución.

—Ambos jóvenes vivían en una intimidad cada día mayor y apesar de ello Manuel alejaba todas las ocasiones que pudieran provocar una escena de amor; tenía mucho miedo de oír nuevamente de labios de la joven la confesión de su cariño, esa confesión que se

